
Un fiasco, las comparecencias,
juzgan Ejecutivo y Legislativo

Sin sentido, los encuentros de secretarios en el Congreso, opinó Pablo Ojeda; sólo lo 
recibió un legislador

Los diputados no quisieron escuchar los resultados del trabajo 
de gobierno, ni cuestionarlos, lamentó Ariadna Barrera

LA ESCUELA SIGUE

Ya son 28 los sacerdotes 
alcanzados por el covid

Siete de ellos han perdido la vida a la fecha en el estado

Se asumen medidas para evitar aglomeraciones en S. 
Santa

Desmiente alcalde inicio 
del proceso esta fin de 
semana

Se asegura que se 
respetarán derechos 
humanos de usuarios

GUADALUPE FLORES / 
EDMUNDO SALGADO
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Este viernes, llegaron a Morelos los primeros lotes de libros de texto gratuito, de los niveles de preescolar, primaria y secundaria, para el 
ciclo lectivo 2021-2022, informó ayer la autoridad de educación básica del estado. Se espera, en total, el arribo de dos millones, 383 mil 
ejemplares.

Ante los rumores de que en Cuer-
navaca iniciaría este viernes la va-
cunación de adultos mayores en 
contra del covid-19, el presidente 
municipal de Cuernavaca, Antonio 
Villalobos Adán, rechazó que el 
procedimiento haya iniciado en la 
capital de Morelos, ya que comen-
tó que será en los próximos días 
cuando se lleve a cabo el proceso 
de vacunación para lo cual se están 
haciendo los ajustes de la logística.
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El Tercer Ojo
J. Enrique Álvarez Alcántara

Secreto a voces
Rafael Alfaro Izarraraz

La parálisis que hay que destrabar ahí es la del cerebro de muchos

El operativo Pasajero 
Seguro se implementa 
otra vez en la capital

Se prepara la 
vacunación para 
Cuernavaca: Villalobos

Foráneos acapararon 10% 
de las vacunas en Tepoztlán

Funcionario de la Secretaría de Bienestar Social 
reconoció el descontrol

“Nosotros no podemos negar la vacunación… tienen el 
derecho”, adujo
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Es una de las prioridades 
en la labor de la Secretaría 
de Gobierno

Durante el 2020, la Secretaría de 
Gobierno, encabezada por Pablo 
Ojeda, trabajó con el único propó-
sito de generar cada día mejores 
condiciones para las niñas, niños, 
adolescentes, mujeres y víctimas, 
siempre con respeto a todos los 
actores políticos, grupos sociales, 
poderes y órdenes de gobierno.
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Destaca ante diputados 
P. Ojeda lucha contra 
violencia a mujeres

Con el apoyo de la Secretaría de 
Movilidad y Transporte (SMyT), 
de la Coordinación Estatal de Pro-
tección Civil y agrupaciones de 
transportistas, la Secretaría de 
Seguridad Pública de Cuernavaca 
en coordinación con la Comisión 
Estatal de Seguridad Pública (CES 
Morelos) reactivó el Operativo Pa-
sajero Seguro, el cual se desarrolla-
rá en diferentes horarios y puntos 
de la ciudad.  
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EL TERCER OJO 
J. Enrique Alvarez 

Alcántara 

¿Lecciones de la epidemia y 
pandemia del covid-19?

No abandonamos aun la etapa de la presencia de una 
epidemia y pandemia activa, sumamente agresiva 
como lo es la del COVID-19, y desde el mismo “año de 
la peste”, el año 2020, ya se han venido publicando una 

serie de libros y documentos mediante los cuales sus autores se 
proponen documentar narrativas, críticas, reflexiones, análisis, su-
puestos, anatemas y más, bajo diferentes niveles de análisis, en 
diferentes lenguas y, desde luego, con fines variados y diversos.

Apenas comenzamos el segundo año de convivencia con la epi-
demia y podemos constatar que durante estos doce meses se 
ha tratado de “domeñar” con herramientas y procedimientos de 
confinamiento y distanciamiento físico, con los magros recursos sa-
nitarios, sean de higiene y profilaxis o de atención intrahospitalaria 
y, ahora, con la promesa de una vacuna que permite anticipar 
el tan deseado término de una fase aguda de la epidemia para 
transitar hacia una etapa de “manejo y tratamiento regulado” de 
las consecuencias manifiestas en rangos de morbilidad y mortali-
dad no tan altas como hasta ahora se aprecian, podemos imagi-
nar que entre los años 2022 y 2023 estaremos en una circunstan-
cia más promisoria.

Sin embargo, cuando nos encontremos más allá de esta fase 
aguda y apreciemos la presencia de una era post-COVID podre-
mos extraer una serie de interpretaciones, que algunos llaman en-
señanzas, para permitirnos estar mejor preparados ante nuevas y 
variadas emergencias, y afrontarlas exitosamente.

Ahora bien ¿debemos esperar hasta esa época para interpretar 
los hechos y extraer algunas conclusiones que favorezcan estrate-
gias anticipadas de afrontamiento? parece que la respuesta debe 
ser en sentido negativa: ¡No!

Por ello, considero oportuno comentar en esta colaboración las re-
flexiones que el filósofo francés Edgar Morin, en colaboración con 
Sabah Abohuessalam, nos presenta en un breve trabajo intitulado, 
magistralmente: Cambiemos de vía, lecciones de la pandemia 
(Madrid, Paidós, 2020), para nuestro análisis.

Antes de la entrada en materia que les convoca, Edgar Morin y 
Sabah Abohuessalam, presentan en un preámbulo y una introduc-
ción una breve reflexión sobre los cien años precedentes a este 
evento.

Una vez presentado ello, nos plantean, en dos capítulos, lo que 
denominan “Las quince lecciones del coronavirus” y “Los desafíos 
del poscoronavirus”; con base en ello, en el tercer capítulo, plan-
tean su propuesta denominada “Cambiar de vía” y, finalmente, 
escriben una “Conclusión”.

¿Cuáles son las quince lecciones del coronavirus? Sin aspaviento 
alguno nos dirán:

1. Lección sobre nuestra existencia

2. Lección sobre la condición humana

3. Lección sobre la incertidumbre de nuestras vidas

4. Lección sobre nuestra relación con la muerte

5. Lección sobre nuestra civilización

6. Lección sobre el despertar de la solidaridad

7. Lección sobre la desigualdad social en el confinamien-
to

8. Lección sobre la diversidad de las situaciones y de la 
gestión de la epidemia en el mundo

9. Lección sobre la naturaleza de una crisis

10. Lección sobre la ciencia y sobre la medicina

11. Una crisis de la inteligencia

12. Lección sobre las carencias del pensamiento y la ac-
ción política

13. Lección sobre las deslocalizaciones y la dependencia 
nacional

14. Lección sobre la crisis de Europa, y

15. Lección sobre El planeta en crisis

Tengamos en cuenta que el libro con las ideas y reflexiones que 
contiene representa el pensamiento de un filósofo francés y un so-
ciólogo marroquí, formado en París y colaborador de Edgar Morin, 
bajo los presupuestos de un pensamiento sobre la complejidad y, 
pese a ello, no considera nuestra región latinoamericana en sus 
reflexiones, aunque los puntos enunciados, en lo general, sean per-
tinentes para esta parte del mundo.

Una vez expuestas las quince lecciones abordar, en el capítulo 
segundo, nueve desafíos del poscoronavirus; ¿Cuáles son estos?

1. El desafío existencial

2. El desafío de la crisis política

3. El desafío de una globalización en crisis

4. El desafío de la crisis de la democracia

5. El desafío digital

6. El desafío de la preservación ecológica

7. El desafío de la crisis económica

8. El desafío de las incertidumbres, y

9. El desafío de una gran regresión.

Bajo el supuesto de estas quince lecciones y los nueve desafíos, en 
el tercer capítulo, ahora sí, nos muestran la sugerencia de “Cam-
biar de vía”, a través de cinco premisas básicas:

1. Una política de la nación

2. Una política de la civilización

3. Una política de la humanidad

4. Una política de la tierra, y

5. Por un humanismo regenerado

Pero “Vamos por partes”.

Edgar Morin y Saba Abohuessalam comienzan la primera lección 
con esta reflexión del propio Morin: “«¿Cómo vives?» Esta era la 

pregunta que yo me hacía a mí mismo y a los demás en el docu-
mental Chronique d’un été, correalizado con Jean Rouch en 1960. 
Esta pregunta, más actual que nunca, se ha convertido en can-
dente con el confinamiento (…) La experiencia del confinamiento 
debe concienciarnos primero de la existencia de las personas que 
lo han vivido en la escasez y la pobreza, de aquellos que no han 
podido acceder a lo superfluo y a lo frívolo, y merecen llegar al 
estadio en el que se dispone de lo innecesario (…) Los condicio-
nantes del confinamiento nos han llevado a todos a cuestionarnos 
nuestro modo de vida, nuestras verdaderas necesidades, nuestras 
aspiraciones, que se hallan reprimidas en los que solo viven para 
trabajar, olvidadas en aquellos que gozan de una vida menos es-
clava, y, en general, enmascaradas por las alienaciones de lo co-
tidiano o encubiertas en la «diversión» en el sentido pascaliano del 
término, que nos aparta de los verdaderos problemas de nuestra 
condición humana”.

En la segunda lección expresan que: “Antes de la década de 1970 
y del informe Meadows sobre la degradación de la biosfera terres-
tre, el hombre creía haber dominado la naturaleza. Antes de la 
década de 1980 y la irrupción del sida, la ciencia pensaba que 
había eliminado los virus y las bacterias; antes de 2008, los econo-
mistas oficiales aseguraban que ya no habría más crisis; antes de 
2020, la humanidad había relegado las grandes epidemias a la 
Edad Media (…) Nuestra fragilidad estaba olvidada, nuestra preca-
riedad estaba oculta. El mito occidental del hombre cuyo destino 
es convertirse en «amo y señor de la naturaleza» se derrumba ante 
un virus. Ese mito ya estaba gravemente tocado por la conciencia 
ecológica, que supo demostrar desde hace décadas que cuan-
to más dueños somos de la biosfera, más dependemos de ella; 
cuanto más la degradamos, más degradamos

nuestras vidas (…) Ahora bien, el enorme poder de la tecnociencia 
no suprime la debilidad humana ante el dolor y la muerte. Aunque 
podamos atenuar el dolor y retrasar la muerte por envejecimiento, 
jamás podremos eliminar los accidentes mortales que destrozan 
nuestros cuerpos; jamás podremos librarnos de las bacterias y los 
virus que mutan sin cesar para hacerse resistentes a remedios, an-
tibióticos, antivirales y vacunas. Somos jugadores/jugados, posee-
dores/poseídos, poderosos/débiles”.

De este modo, una a una se van desgranando las lecciones, los 
desafíos y la sugerencia que se encierran en el título del pequeño 
libro: Cambiemos de vía.

Tal vez, quizás, las enseñanzas, desafíos y las sugerencias propues-
tas por Morin y Abohuessalam nos sirvan de pivote para tratar de 
responder a los 29 tópicos propuestos como punto de partida; es 
posible que debamos adicionar a estos puntos otros mucho más 
cercanos a nuestra realidad concreta y regional; empero, de ello 
no tengo duda, la propuestas de una vía distinta para vivir y con-
vivir responderá a las respuestas que construyamos antes las inte-
rrogantes bien fundadas en lecciones y desafíos, respuestas que 
nosotros mismos debemos ir diseñando más allá de las tradiciones 
caudillistas y pasivas de una esperanza irresoluble sin los otros que 
no son nosotros. Sin nosotros seguiremos atrapados en demiurgos 
que dirán representarnos y representar nuestros intereses y sueños, 
siempre y cuando ellos, otra vez los ellos, sean quienes nos repre-
senten.

SECRETO A VOCES 
Rafael Alfaro Izarraraz Asentamientos informales…

El gobierno de la 4t – y no sólo en México ocurre- tiene un 
enorme reto con respecto a los asentamientos mal llama-
dos irregulares. Se trata de un fenómeno que es el resultado 
de las políticas industrializadoras de occidente que fueron 

adoptadas por los países que viven culturalmente dominados, 
creyendo que el progreso y el desarrollo llegarían más temprano 
que tarde. 

En la segunda mitad del siglo pasado, las ciudades principalmen-
te las grandes capitales de los estados y del país, fueron objeto 
de un proceso de industrialización entendido como sinónimo de 
progreso. Lo anterior, tuvo un impacto social en el campo porque 
a la par que se industrializaba un poco, por otro lado se dejaba de 
apoyar al campo, creando un ambiente propicio para la migra-
ción del campo a la ciudad.

La migración se asentó en los bordes de las antiguas ciudades, en 
donde había tierra ejidal que ante el abandono del Estado, a los 
campesinos no les quedó más opción que vender sus tierras, par-
celándolas. La periferia de las grandes ciudades y ahora las ciuda-
des medias, se hicieron y se siguen conformando con cinturones 
de colonias populares en donde a los habitantes de esos lugares 
se les permitió asentarse aunque la tierra ejidal no podía venderse.

Durante décadas los habitantes de las colonias populares fueron 
objeto del manoseo político y todavía ocurre lo mismo. Líderes sin 
escrúpulos hicieron de la necesidad un instrumento de poder po-
lítico y de enriquecimiento personal. Los servicios públicos de que 
fueron dotadas las colonias les costó a los habitantes el voto a fa-
vor del entonces partido único, el PRI. El cambio ocurrido en el año 
2000 con Vicente Fox no cambió nada el panorama.

Si bien es cierto que durante el siglo pasado millones de asenta-
mientos populares se han regularizado todo mundo sabe que la 
regularización es como la roca de Sísifo. Se regulariza y los mismos 
que vendieron en el pasado o los nuevos saben que finalmente 

llegará un momento en que las colonias populares serán regulari-
zadas y esto alimenta de nuevo el fenómeno de tal manera que 
nunca se termina de regularizar. 

Esta dinámica que aquí se ha descrito no para ni parará nunca si 
se continúa la política del progreso y el desarrollo que la ha gene-
rado, que es la causa principal de este fenómeno. No para por-
que las políticas que se han diseñado por lo general no solamente 
no se conocen en el ámbito de la administración pública sino que 
responden a un modelo de sociedad que es la occidental, pues 
se alimentan de esas teorías.

El punto es que ni las políticas ni las teorías responden a la lógica 
del fenómeno de los asentamientos irregulares y los problemas 
que ahí se viven son terriblemente insanos para la sociedad que 
ha segregado jurídica y legalmente a estos sectores y, por otro 
lado, por impacto que el planeta y los habitantes de ellos experi-
mentan al tratarse muchas veces de asentamientos sobre laderas 
y áreas naturales.

Desde el punto de vista político, las estrategias que se han instru-
mentado en los municipios generalmente están impregnadas de 
corrupción. Las políticas de dotar de tierra legal a los que no tienen 
casa (muy escasas comparado con la magnitud del fenómeno) 
generalmente forman parte de estrategias de corrupción de los 
funcionarios públicos. Se reparte una parte de la tierra de las reser-
vas municipales a los que la necesitan y otra parte de la tierra es 
para que ingresen amigos, conocidos y una parte de los lotes para 
los funcionarios públicos.

Desde el punto de vista social se ha creado un segmento de fa-
milias, que son millones de personas, que viven en la angustia de 
no contar de inmediato con documentos que avalen la posesión. 
Las absurdas leyes que existen actualmente heredades del pasa-
do son torpes e inhumanas y no resuelven nada del fenómeno. 
La reforma al 27 constitucional ha servido para que los ejidos se 

conviertan en viviendas informales, reproduciendo un fenómeno 
que no tiene fin.

A las colonias populares irregulares se les regula si tienen docu-
mentos que hayan cumplido con la formalidad de que los ejidos 
hayan separado la parcela del núcleo ejidal. A los que no pues 
no. Y a estos que no pueden poseer su propiedad ya saben que 
es cuestión de tiempo para que todo se resuelva generando una 
lógica de nuevos asentamientos informales a los que acuden los 
miles y millones de pobres creados por el neoliberalismo. 

En tanto, pues se genera un ambiente para que todo tipo de 
agentes sin escrúpulos se aprovechen de la situación. Y no exis-
te norma que atine a dar con bola porque las teorías y normas 
responden a lógicas de las teorías del progreso y el desarrollo oc-
cidentales. Para algunos autores la teoría urbana va por un lado 
y la realidad por otro. Yo creo que la teoría va por occidente y la 
realidad urbana va por el mismo lugar nada más que no se to-
can salvo accidentalmente porque intrínsecamente son lo mismo: 
apuntan a soluciones de otras realidades.

El otro problema son las penalidades que viven los habitantes de 
estos lugares, que no siempre son pobres, por supuesto, pues aquí 
también opera la lógica de las pequeñas o grandes inversiones en 
una mercancía como el suelo que tiene la cualidad de reproducir 
su valor y no desvalorizarse como cuando uno compra un auto. 
Como sea no dejan de experimentar la angustia y el riesgo de vivir 
en áreas poco aptas para la vida urbana. 

La naturaleza tiene su lógica y resulta caro a las administraciones 
municipales atender un fenómeno que produce riesgos cíclicos. 
Yo me pregunto, si el titular de SEDATU que dice que el bosque no 
nos permitía ver el árbol; no será que con acciones orientadas a 
lo micro (nada desdeñables, por supuesto), no estará perdiendo 
de vista el bosque, dicho sea literal y metafóricamente hablando.
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El presidente electo de la Federa-
ción de Estudiantes Universitarios 
de Morelos, César Mejía, aseguró 
que buscará apoyar a la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos 
para superar la crisis económica en 
la que se encuentra.
Así lo dio a conocer en conferen-
cia de prensa, en donde anunció 
que será el próximo lunes cuando 
de manera virtual tome protesta al 
cargo para los próximos tres años, y 
en donde también presentó a los jó-
venes que lo acompañarán durante 
su periodo.
“Quiero agradecer a todos los jóve-
nes estudiantes que votaron por no-
sotros, es una jornada electoral den-
tro de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos histórica porque 
por primera vez somos quienes ob-
tenemos la mayor votación en todos 
los procesos para elegir al presiden-
te, también recordemos que fue un 
ejercicio totalmente digital por la 
pandemia del covid-19”, explicó.
El estudiante, señaló que la FEUM 

apoyará a la máxima casa de estu-
dios para ver una posible solución 
al conflicto que año con año se re-
gistra por la cuestión económica, 
además de que llevará a la organi-
zación estudiantil a cada una de las 
unidades académicas que tiene la 
universidad ya que reconoció que 
hay lugares en donde la federación 
no tiene representación.
“No queremos ser más una planilla 
al interior de la FEUM, no quere-
mos ser una nueva administración 
solamente, queremos ayudar a re-
solver el problema que año con 
año tiene nuestra máxima casa de 
estudios que esto nos afecta como 
estudiantes, que es el déficit eco-
nómico, también queremos llevar 
la representación de la federación 
a cada uno de los lugares en donde 
se encuentran los campus univer-
sitarios porque tenemos campus 
que están a kilómetros de aquí y no 
hay representación, hoy queremos 
garantizarles a los estudiantes que 
tendrán una oficina de la FEUM en 
cada campus universitario.

Buscará nuevo líder de la
FEUM apoyar a la UAEM

EDMUNDO SALGADO

Cuautla, Mor.- Productores de 
arroz solicitaron que el gobierno 
del estado voltee los ojos hacia ellos, 
luego de que de nada servirá que la 
gramínea morelense este conside-
rada entre las mejores del mundo, 
si no hay apoyos para alcanzar una 
mayor siembra y con ello mejor 
producción. Jorge Torres Benítez 
administrador del Molino de Arroz 
Buenavista, dijo que hacen falta in-
centivos económicos para impulsar 
la producción del arroz en Morelos.
Dio a conocer que actualmente 
Cuautla es el municipio con mayor 
producción de la gramínea, consi-
derada como la mejor del mundo; 
“si no es así, cuando menos compe-
timos con la que se nos ponga en la 
mesa, porque tenemos el reconoci-
miento internacional de producir en 

Morelos uno de los mejores arroces 
del mundo”.
Explicó que la industria arrocera de 
Morelos podría desaparecer en caso 
de que no se le financie, se le apoye 
para que no sean 30 o 600 hectáreas 
las que se siembren sino que cuando 
menos en cada una de los ciclos se 
hable de mil o más, y que se vaya 
aumentando paulatinamente.
Recordó que hasta hace unos 15 
años, la producción del arroz re-
basaba las 40 mil toneladas, dado 
que se sembraban entre 10 a 15 mil 
hectáreas de la gramínea, porque se 
contaba con el apoyo del gobierno 
del estado.
Expuso que en el sexenio del go-
bernador Lauro Ortega Martínez, 
la industria del arroz floreció en 
Morelos, además de que fue cuando 
se detonó la importancia que tenía 
al ser considerado como el mejor 

arroz del mundo. Precisó que la va-
riedad A-70, fue conocida en todo 
el mundo, “no había arroz que se le 
pareciera y empezó a llamar la aten-
ción de las cocinas internacionales”.
Después, el apoyo siguió con el 
gobernador Antonio Riva Palacio 
López, y declinó con el gobierno 
de Jorge Carrillo Olea, para después 
ir decreciendo poco a poco, hasta 
llegar a este tiempo en el que “con 
muchos trabajos se siembran 300 
hectáreas en Cuautla y otro núme-
ro similar entre Emiliano Zapata, 
Jojutla, Puente de Ixtla, y parte de 
Temixco.
Abundó que ahora hay nuevas va-
riedades sin perder ni la consisten-
cia ni el tamaño y sabor del arroz 
Morelos, “es más hasta podemos 
competir con los llamados arroces 
aromáticos, porque ya se está traba-
jando en una semilla de ese tipo”.

Urgente, el apoyo para los productores de arroz
JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

Integrantes de Antorcha Campesina 
se manifestaron  en la mañana de 
este viernes en el Congreso del esta-
do para solicitar a los diputados que 
exijan a la titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario, Katia He-
rrera, la liberación de recursos para 
apoyo al campo.
Los cerca de 20 inconformes en 
voz de Diego Navarro, acudieron 
al recinto legislativo para denunciar 
que a pesar de que han hecho las 
solicitudes de diversos apoyos para 
el campo, hasta el momento no se 
ha logrado la liberación de ningún 
tipo de recurso, lo que ha dejado a 
los campesinos de la entidad en una 

crisis grave.
“El campo está en una situación 
difícil, los productores están atrave-
sando circunstancias difíciles por la 
pandemia del covid-19 y es por eso 
que estamos buscando apoyos, que 
hemos solicitado reuniones pero no 
hemos tenido ninguna respuesta de 
la autoridad”, declaró.
Ante tal situación, solicitaron a los 
diputados que durante la compare-
cencia de la funcionaria estatal pro-
gramada para la próxima semana, 
se le solicite información sobre los 
diversos programas que se han de-
sarrollado y los recursos destinados 
al campo con la finalidad de que se 
transparente en que se han utilizado.
“Estamos en el Congreso de More-

los para solicitar el apoyo de los di-
putados, queremos solicitarles que 
ahora en la comparecencia de Katia 
Herrera le pregunten qué ha pasado 
con los apoyos, por qué no se en-
tregan y que se rinda cuentas sobre 
eso”, dijo el representante de Antor-
cha Campesina en Cuernavaca.
Concluyó, al mencionar que si no 
hay una respuesta a sus peticiones 
en los próximos días, podrían rea-
lizar marchas e incluso plantones la 
siguiente semana.
Cabe mencionar, que la compare-
cencia de la Secretaria de Desarrollo 
Agropecuario con motivo de la glo-
sa por el segundo informe de Go-
bierno de Cuauhtémoc Blanco, se 
llevó a cabo la tarde de este viernes.

Exige Antorcha Campesina liberación 
de los recursos para apoyar al campo

EDMUNDO SALGADO

Sin sentido, los encuentros de secretarios en el Congreso, opinó Pablo Ojeda; sólo lo recibió un legislador

Un fiasco, las comparecencias,
juzgan Ejecutivo y Legislativo
Los diputados no 
quisieron escuchar 
los resultados del 
trabajo de gobierno, 
ni cuestionarlos, 
lamentó Ariadna 
Barrera

GUADALUPE FLORES
EDMUNDO SALGADO

El poco interés de los diputados de 
la 54 legislatura en las comparecen-
cias de los responsables de área del 
Poder Ejecutivo, tras el Segundo 
Informe de Gobierno, de Cuauhté-
moc Blanco, ha generado distintas 
críticas. Ayer, alzaron la voz altos 
representantes tanto del primero, 
como del propio Congreso.
Por el desdén con que han asumido 
los diputados el desarrollo de tales 

encuentros, el secretario de Gobier-
no, Pablo Ojeda Cárdenas, afirmó 
que no tienen sentido los encuen-
tros de los secretarios de despacho 
en el Congreso del estado para 
cumplir con la obligación constitu-
cional.
Ayer, el encargado de la política 
interna se presentó ante la Comi-
sión de Puntos Constitucionales 
y Legislación, pero no acudió el 
presidente del órgano legislativo 
Javier García Chávez; sólo se pre-
sentó al encuentro el vicepresidente 
del Congreso del estado, José Luis 
Galindo Cortez.
“Nosotros cumplimos con este 
ejercicio de rendición de cuentas, 
acudimos tal y como nos fue citado 
y si no hay interés para intercam-
biar los puntos de vista y tener más 
información del desempeño de la 
Secretaría de Gobierno, pues no-
sotros cumplimos y pues si no hay 

interés de los legisladores no tiene 
ningún sentido que se lleven a cabo 
(comparecencias)”, expresó el en-
cargado de la política interna
El encuentro duró cerca de media 
hora y sólo fue cuestionado sobre el 
incremento del feminicidio, y reco-
noció Ojeda Cárdenas que aumen-
taron los casos de violencia contra 
la mujer durante la pandemia y en 
lo que va del año.
“Tenemos una tasa muy alta de fe-
minicidio en Morelos, es un fenó-
meno que se produce en varios mu-
nicipios y vamos trabajar en crear 
modelos educativos para a través de 
la educación y prevención cambiar 
los roles que tanto afectan a los ni-
ños y mujeres”, dijo en entrevista.
En otro tema, también Ojeda 
Cárdenas advirtió sobre el riesgo 
de que la delincuencia organizada 
se infiltre en el proceso electoral, 
incluso admitió que preocupa el 

tema.
Pero dijo que hasta el momento no 
se tiene registrado ningún munici-
pio como “foco rojo” y tampoco 
ningún aspirante o partido política 
ha solicitado seguridad personal 
durante el proceso de campaña 
electoral, pero advirtió que el Esta-
do no tiene la fuerza para proteger 
a todos los candidatos.

Lamentable, la actitud: Ariadna 
Barrera
Luego de la ausencia de la gran ma-
yoría de los diputados durante to-
das  las comparecencias de secreta-
rios del Ejecutivo local, con motivo 
de la glosa por el Segundo Informe 
de Gobierno de Cuauhtémoc Blan-
co, la presidente de la Junta Política 
y de Gobierno, Ariadna Barrera, 
lamentó la falta de interés de sus 
homólogos.
Y es que, durante la tarde de este 
viernes, se llevó a cabo la compa-
recencia de la titular de la Secre-
taría de Desarrollo Agropecuario, 
Katia Herrera; y de la Contralora, 
América Jiménez Molina, en donde 
solo se presentaron los diputados 
José Luis Galindo Cortés, Ariadna 
Barrera Vázquez y Andrés Duque 
Tinoco.
Al ser entrevistada, al final de la 
comparecencia de Katia Herrera, 
la también coordinadora del grupo 
parlamentario del Movimiento de 
Regeneración Nacional, lamentó 
que los diputados de la 54 Legis-
latura no tengan ningún interés de 
acudir a escuchar los resultados del 
trabajo realizado en el último año 
por el Poder Ejecutivo, ya que ase-
guró que se trata de una responsa-

bilidad que como diputados deben 
de cumplir.
“Es lamentable que mis compañe-
ros no vengan a las comparecencias, 
desconocemos el motivo por el cual 
no vengan, pero es su responsabili-
dad como diputados el saber cuáles 
fueron los resultados del informe 
de Gobierno del gobernador, pero 
es lamentable que no vengan ni 
los que integran las comisiones a 
las que les toca la comparecencia”, 
explicó.
Ante tal situación, hizo un llamado 
a los integrantes del Poder Legisla-
tivo para acudir a las comparecen-
cias de los funcionarios que faltan, 
con el fin de cumplir con sus res-
ponsabilidades legislativas.
“Hacemos un llamado para que 
puedan asistir, no tengo el conoci-
miento del motivo de la ausencia, 
pero sí los exhortamos a que cum-
plan con su trabajo y asistan a las 
reuniones”, concluyó Ariadna Ba-
rrera.
Cabe mencionar, que las compa-
recencias continuarán el próximo 
martes 23 de marzo con la encarga-
da de despacho de la Secretaría de 
Obras Públicas, Leticia Nolasco; la 
secretaria de Desarrollo Económi-
co y del Trabajo, Ana Cecilia Ro-
dríguez; y el titular de la Secretaría 
de Desarrollo Social, Osiris Pasos 
Herrera.
Por último, el 24 de marzo se pre-
sentarán la secretaria de Hacienda, 
Presupuesto y Cuenta Pública, Mó-
nica Boggio; el de Salud, Marco 
Antonio Cantú Cuevas; la directo-
ra del DIF, Elva Fadul Guillén; y el 
de Movilidad y Transporte, Víctor 
Mercado.
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Cuautla, Mor.- Cerca del 10 por 
ciento de las vacunas que fueron 
destinadas para los vecinos del 
municipio de Tepoztlán fueron 
aplicadas a personas de la terce-
ra edad foráneos, de la Ciudad y 
el Estado de México. De las más 
de 6 mil 800 dosis que llegaron a 
esa localidad, cerca de 700 fueron 
para adultos mayores que llegaron 
a la aplicación de la inoculación de 
esos estados.
Lo anterior fue informado por Al-
fredo Camacho Barrientos, enlace 
en la campaña de vacunación de 
la Secretaría de Bienestar Social, 
quien destacó que el resto de las 
dosis fueron inoculadas a los habi-
tantes de Tepoztlán y los munici-
pios circunvecinos como Yautepec 
y Cuernavaca. Dijo que a pesar de 
que en el primer día se hizo un 
caos porque familiares y personas 
de la tercera edad tuvieron que es-
perar algunas horas, se logró cum-

plir la meta establecida.
Sobre las manifestaciones de los 
vecinos, refirió que llegaron per-
sonas de la Ciudad y el Estado de 
México para buscar que les apli-
caran la vacuna anti Covid. “No-
sotros no podemos negar la vacu-
nación, son personas de la tercera 
edad que tienen derecho, quizá 
son foráneos, y por eso hubo ma-
lestar, no podíamos impedirles 
que se les administrara la dosis, 
el programa está diseñado para 
inocularlos, aunque sean de otros 
estados”, relató.
Explicó que esa situación provocó 
la inconformidad de los habitan-
tes y hasta de los municipios cir-
cunvecinos, “al final se inóculo a 
todos los adultos mayores de Te-
poztlán y a quienes acudieron de 
las localidades aledañas.
Dio a conocer luego de que en el 
primer día hubo algunos conflic-
tos, al siguiente la vacunación si 
hizo más eficaz y no se presenta-
ron mayores problemas, salvo la 
molestia por la presencia de perso-
nas de otras entidades federativas. 
Sostuvo que en el segundo día, 
luego de que llegaron las demás 
vacunas programadas, los traba-

Funcionario de la Secretaría de Bienestar Social reconoció el descontrol

Foráneos acapararon 10% 
de las vacunas en Tepoztlán
“Nosotros no 
podemos negar la 
vacunación… tienen 
el derecho”, adujo

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

jadores del Sector Salud, de Bien-
estar y de la Guardia Nacional, 
que están en auxilio, se dieron a 
la tarea de hacer una labor titá-
nica para que se vacuna el mayor 
número de personas de la tercera 
edad.

Fue así, abundó que al final del 
tercer día se alcanzó la meta pre-
vista en el menor tiempo posible, 
para que no se registraran nuevos 
problemas o inconformidad de los 
vecinos de Tepoztlán.

Cuautla, Mor.- En los muni-
cipios de Temoac y Zacualpan 
de Amilpas, lugares en donde se 
realizó ayer la vacunación anti Co-
vid de los adultos mayores, no se 
presentaron problemas, a pesar de 
que hubo, de nueva cuenta, retra-
so en la llegada de las dosis de los 
inmunológicos.
En tanto que en el municipio de 
Jiutepec, conurbado con los de 
Cuernavaca y Emiliano Zapata, a 
pesar del caos que se generó ayer 
y parte de hoy en algunos de los 
centros de vacunación, se informó 
que se aplicaron 7 mil 200 dosis 
y se esperaba que hoy también se 
registrara el mismo número de in-
yecciones anti Covid.
Desde temprana hora y auxiliados 
por personal de los ayuntamientos 
de Temoac y Zacualpan de Amil-
pas, los adultos mayores tuvieron 
que esperar para poder ser inocu-
lados con las dosis de los labora-
torios Sinovac. La mayoría de las 
personas de la tercera edad, al me-
nos de Temoac, fue trasladada en 
sillas de ruedas, y otras más para 
poder ser vacunados tuvieron que 
esperar en camillas.
El enlace en la campaña de vacu-
nación de la Secretaría Federal de 

Bienestar, Alfredo Camacho Ba-
rrientos dijo que se tenía estimado 
que en ambas localidades se logra-
ra la inoculación de 3 mil adultos 
mayores.
Expresó que hasta el cierre de la 
edición se llevaban contabilizados 
más de 2 mil 300 personas vacu-
nadas en ambos municipios, por 
lo que se esperaba que se alcanza-
ra la meta de los 3 mil inoculados. 
Sostuvo que la buena organiza-
ción y el apoyo que se les dio de 
parte de los ayuntamientos de Te-
moac y Zacualpan de Amilpas, el 
trámite se hizo con mayor fluidez, 
lo que les permitió vacunar a los 
adultos mayores que llegaron des-
de temprana hora.
Recordó que en cada una de las 
instalaciones existe una sala de 
reposo, en donde las personas de 
la tercera edad tienen que esperar 
cuando menos 30 minutos, en 
espera de que no tengan reacción 
alguna a la vacuna.
Además, Camacho Barrientos ex-
plicó que a cada adulto mayor o 
sus familiares que los acompañan, 
se les da un instructivo para que 
en caso de alguna reacción alérgica 
que se llegara a presentar, acudan 
al Centro de Salud, clínica del Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) o a su médico familiar.

Arrancó bien la vacunación en 
Temoac y Zacualpan de Amilpas

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

Ante los rumores de que en Cuer-
navaca iniciaría este viernes la va-
cunación de adultos mayores en 
contra del covid-19, el presidente 
municipal de Cuernavaca, Anto-
nio Villalobos Adán, rechazó que 
el procedimiento haya iniciado en 
la capital de Morelos, ya que co-
mentó que será en los próximos 
días cuando se lleve a cabo el pro-
ceso de vacunación para lo cual 
se están haciendo los ajustes de la 
logística.
Así lo declaró en entrevista con 
medios de comunicación durante 
la inauguración de una techumbre 
en un preescolar de la colonia Lo-
mas de Ahuatlán, en donde el edil 
dijo que ya hay una fecha proba-
ble para la vacunación en contra 
del covid-19, sin embargo, dijo 
que esperará a que la Secretaría de 
Salud dé a conocer la fecha, pero 
desmintió que sea este viernes o 
incluso durante el fin de semana 
cuando arranque dicho procedi-
miento.
“Respetamos las expresiones que 
se han dado en diferentes espa-
cios pero no, no inicia la vacuna-
ción este día en Cuernavaca, ya 

tenemos una fecha tentativa pero 
tendrán que ser las autoridades 
correspondientes quienes den a 
conocer la fecha para la vacuna-
ción en Cuernavaca, mientras 
tanto el llamado es a no ir a los 
puntos de vacunación que hay en 
otros municipios”, declaró el edil.
Antonio Villalobos comentó, que 
aún continúa el análisis de la lo-
gística para vacunar a la mayor 
cantidad de adultos mayores po-
sibles, por lo que se considera que 
el proceso en la capital se lleve a 
cabo durante cinco días en lugares 
como Plaza de Armas, el Estadio 
Centenario, entre otros parques 
ubicados en la colonia El Uni-
verso o incluso la propia sede del 
Ayuntamiento.
“Lo que sí estamos haciendo es 
la logística, queremos que todo 
esté bien planeado y de la mejor 
manera para no perder tiempo, 
no queremos que alguien se sal-
ga de la fila o haya desorden, ya 
que en Cuernavaca se contemplan 
cinco días de vacunación y si per-
demos el tiempo en pelearnos es-
taremos teniendo menos tiempo 
para vacunar a nuestros adultos 
mayores”, concluyó Antonio Vi-
llalobos.

EDMUNDO SALGADO

Se prepara la inmunización 
para Cuernavaca: Villalobos

EN TEPOZTLÁN LLEGARON alrededor del 10 por ciento de 
personas de la tercera edad de la Ciudad y el Estado de Méxi-
co, para ser vacunados contra el Covid-19.
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En el año de la pandemia, en Mo-
relos, al menos 28 sacerdotes han 
dado positivo a covid-19 y siete 

han perdido la vida a causa del vi-
rus, informó Tomas Toral Nájera, 
vicario de la Diócesis de Cuerna-
vaca.
En entrevista, dijo que a unos a 
días de iniciar la Semana Santa se 
mantienen los protocolos sanita-
rios para reducir al máximo los 
contagios del virus entre los feli-
greses y sacerdotes.
Además el también rector de la 

Catedral de Cuernavaca pidió a 
los sacerdotes que continúen ex-
tremando precauciones para evi-
tar contagiarse el virus.
También descartó que se vaya a 
realizar una solicitud especial a la 
Secretaría de Salud estatal para re-
cibir la vacuna. Los sacerdotes se 
vacunarán cuando les correspon-
da, declaró el también vocero de 
la Diócesis, hasta el momento se 

Siete de ellos han perdido la vida a la fecha en el estado

Ya son 28 los sacerdotes alcanzados por el covid
Se asumen 
medidas para evitar 
aglomeraciones en S. 
Santa

GUADALUPE FLORES

Empresarios advirtieron del im-
pacto en materia turística que 
podría causar para Morelos el in-
cremento de la violencia, ante la 
cercanía del período vacacional de 
Semana Santa.
Incluso aseguraron que el aumen-
to de la violencia en el estado po-
dría impactar aún más a su desa-
rrollo económico del estado que 
está paralizado por la emergencia 
sanitaria del covid-19.
Sobre esto, el presidente del Con-
sejo Coordinador Empresarial 
(CCE), Antonio Sánchez Purón, 

dijo que no existe una reactivación 
económica, porque sus ingresos no 
han podido aumentar a más del 50 
por ciento, debido a que Morelos 
sigue en semáforo de riesgo color 
naranja, pero “la violencia que no 
se detiene, a pesar de la pandemia 
de covid-19 y generará un mayor 
impacto para las empresas”.
“Las restricciones que existen ya 
de por sí por el tema de salud no 
nos permiten operar al 100 por y 
por el otro lado el tema de la inse-
guridad donde muchos visitantes 
no se sienten seguros en el estado 
de Morelos y toman muchas veces 
otras alternativas de visitas a otros 

estados vecinos a nuestra entidad”, 
expresó.
Además adelantó que empresarios 
que  nuevamente pedirán una re-
unión con carácter de “urgente” 
al comisionado de Seguridad José 
Antonio Ortiz Guarneros para un 
reforzamiento de la vigilancia.
Finalmente, dijo que pedirán cuen-
tas a la Comisión Estatal de Segu-
ridad (CES) por las más de mil 
cámaras de videovigilancia que se 
instalarían en el estado, como par-
te de un proyecto que respaldó con 
presupuesto el Fondo de Compe-
titividad y Promoción del Empleo 
(Fidecomp).

Advierten empresarios sobre el
impacto de violencia en economía

GUADALUPE FLORES

han inmunizado cinco.
Precisó que todos los sacerdotes 
se apegan a la estrategia de va-
cunación, de tal forma que en la 
etapa de vacunación para las per-
sonas de la tercera edad acudirían 
a recibir la dosis los sacerdotes 
mayores de 60 años de edad.
“Ahora en la casa sacerdotal te-
nemos cinco sacerdotes mayores 
que han vacunado, sin embargo 

como norma se ha instruido ir a 
lugar donde se está aplicando la 
vacuna, todos deberemos acudir a 
vacunarse cuando nos correspon-
da, de acuerdo a nuestra edad y 
cuando le corresponda”, dijo.
También Tomás Toral remarcó en 
Semana Santa que la instrucción 
es evitar aglomeraciones para re-
ducir los casos de contagio entre 
ministros de culto y feligreses.

EN EL AÑO DE LA PANDEMIA, en Morelos, al menos 28 sa-
cerdotes han dado positivo a covid-19 y siete han perdido la 
vida a causa del virus.
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Es una de las prioridades en la labor de la Secretaría de Gobierno

Destaca ante diputados P. Ojeda
lucha contra violencia a mujeres

DE LA REDACCIÓN 

Durante el 2020, la Secretaría de 
Gobierno, encabezada por Pablo 
Ojeda, trabajó con el único pro-
pósito de generar cada día mejores 
condiciones para las niñas, niños, 
adolescentes, mujeres y víctimas, 
siempre con respeto a todos los 
actores políticos, grupos sociales, 
poderes y órdenes de gobierno.
Durante su comparecencia ante el 
Congreso local correspondiente a 
la Glosa del Segundo Informe de 
Gobierno, Pablo Ojeda manifestó 
que no cabe en la Secretaría, nin-
guna actitud distinta del diálogo y 
tolerancia. 
“Sigo con el compromiso como 
Gobierno de asegurar que las y los 
morelenses tengan oportunidades 
para el acceso a una vida digna con 
paz, seguridad, unidad y armonía. 
Seguiremos trabajando para que 
así sea”, acotó el encargado de la 
política interna.
En ese contexto, el secretario de 
Gobierno dio cuenta de las accio-
nes de cumplimiento al mecanis-
mo de Alerta de Violencia de Gé-
nero contra las Mujeres (AVGM), 
donde se invirtieron cinco millo-
nes de pesos para desarrollar un 
modelo de comunicación estatal 

a fin de capacitar al personal en la 
transformación de roles y estereo-
tipos.
Resultado de las gestiones que la 
Secretaría de Gobierno tuvo con 
la Comisión Nacional para Preve-
nir y Erradicar la Violencia Contra 
las Mujeres (Conavim), Morelos 
fue el segundo estado de mayor 
receptor de recursos federales para 
combatir este tema.
Asimismo, se creó el Programa 
Estatal para Prevenir, Atender, 
Sancionar y Erradicar la Violen-
cia contra las Mujeres, 2020-2024 
(PEPASE), que comprende una 
visión integral en materia de géne-
ro y derechos humanos de mujeres 
y niñas.
Durante el 2020, la Comisión de 
Búsqueda de Personas del Estado 
recibió más de 10.6 millones de 
pesos, con esto se logró localizar 
a 107 personas, 56 mujeres y 51 
hombres, además se ha podido 
colaborar con las comisiones de 
otras entidades federativas para la 
búsqueda de 71 personas.  
En materia de protección de ni-
ñas, niños y adolescentes, se im-
plementó la Comisión para la 
Primera Infancia, con la intención 
de garantizar el pleno desarrollo 
en infantes de cero a cinco años 
buscando acortar las brechas de 

Con el apoyo de la Secretaría de 
Movilidad y Transporte (SMyT), de 
la Coordinación Estatal de Protec-
ción Civil y agrupaciones de trans-
portistas, la Secretaría de Seguridad 
Pública de Cuernavaca en coordi-
nación con la Comisión Estatal de 
Seguridad Pública (CES Morelos) 
reactivó el Operativo Pasajero Segu-
ro, el cual se desarrollará en diferen-
tes horarios y puntos de la ciudad.   
El titular de la corporación, Fran-
cisco Javier Calderón Medina, in-
formó que debido a los resultados 
y aceptación ciudadana este dispo-

sitivo se volvió a implementar para 
inhibir cualquier conducta delictiva 
en las unidades colectivas.  
Indicó que gracias a la cooperación 
de los usuarios y de los operado-
res del transporte se ha registrado 
disminución de riesgos de asaltos 
durante los trayectos y en los para-
deros.  
Señaló que la participación de los 
elementos de la dirección de Asun-
tos Internos es importante para 
verificar el cumplimiento de las 
acciones operativas de los policías 
y se garantice en todo momento el 
respeto a los derechos humanos de 
los usuarios.  

El jefe de la policía capitalina preci-
só que los agentes de tránsito direc-
cionan las rutas y camiones, poste-
riormente personal de Movilidad y 
Transporte, Protección Civil estatal 
y municipal y Mando Coordinado 
informan los pormenores de este 
operativo y se hace una revisión a 
los pasajeros.  
El funcionario, agradeció la dispo-
sición y comprensión de los ciuda-
danos, ya que es indispensable de-
sarrollar todo tipo de mecanismos 
para cerrarle el paso a la delincuen-
cia y se cuente con un transporte 
seguro.

El operativo Pasajero Seguro se 
implementa otra vez en Cuernavaca

DE LA REDACCIÓN 

desigualdad que menoscaban el 
desarrollo de las y los infantes.
Junto al Congreso del Estado, se 
reformó el Código Penal para ga-
rantizar la no prescripción de de-
litos de violencia sexual en contra 
de las niñas, niños y adolescentes. 
De igual forma, se creó el Código 
Púrpura-911/ 089, línea directa 
de atención para garantizar la se-
guridad de niñas, niños y adoles-

centes.
En materia de derechos humanos, 
se otorgaron 34 asesorías jurídi-
cas, se capacitaron 701 personas 
de manera virtual y presencial. 
Para generar un clima de respeto, 
se capacitaron también 79 per-
sonas, en su mayoría servidores 
públicos, en materia de diversidad 
sexual.
Con voluntad de diálogo, se cons-

truyeron los acuerdos necesarios 
para la construcción de la rampa 
de frenado Atlatlahucan, un pro-
yecto que llevaba casi siete años 
detenido por la falta de consenso 
con los ejidatarios; por otra parte 
se logró la finalización de la obra 
de la central de ciclo combinado 
en Huexca, que iniciará operacio-
nes en próximos días y garantizará 
la suficiencia eléctrica del estado.
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CUANDO SEA 
DEMASIADO TARDE… 

Gabriel Dorantes 
Argandar

Bitácora del Capitán, 
primera vuelta al Sol

El Capitán miró fijamente a través del domo de cristal que 
separaba la cabina de mando del vacío del espacio si-
deral. Frente a él estaban las múltiples pantallas a través 
de las cuales operaba los dispositivos necesarios para las 

funciones de la nave. La misión cumplía un año de ejecución, la 
primera vuelta completa al sol estando en órbita de la Tierra. Dada 
la posición del clúster de naves que se alcanzaron a colocar a 400 
kilómetros de la superficie del planeta, se podía apreciar el globo 
terráqueo y sobre su hombro derecho, la luz inclemente del Sol. 
La superficie de la tierra se encontraba oscurecida por la sombra 
de la noche, y el Capitán sopesaba la necesidad de informar al 
Almirante la precisión de sus observaciones: la luz artificial sobre la 
superficie terrestre se estaba aminorando a gran medida. 

 La misión había fracasado casi por completo desde el 
principio. La idea era evacuar a la población entera de la Tierra 
para aislarla de un virus mortal que comenzaba a plagar a la hu-
manidad. Nunca antes se había visto nada igual, a los pocos días 
de haber tenido contacto con el virus, la gente moría ahogada 
por el pus que se producía dentro de sus pulmones. El fracaso se 
vivió casi desde el principio, los burócratas dieron preferencia a 
mantener el supuesto poder que sostenían, antes de alertar a la 
población del verdadero peligro y tal vez poder salvar una vida 
o dos. Cuando el virus ya se había regado y la gente aparecía 
muerta en sus casas y en las calles, decidieron poner en marcha 
las acciones por controlar la transmisión, pero ya era demasiado 
tarde. Las noticias estaban repletas de videos de toda clase de 
líderes de papel declarando el virus como inexistente, o las esta-
dísticas como falsas. La frase “yo tengo otros datos” fungió como 
epitafio de una gran lápida que alguien tuvo la fuerza de colocar 
frente a los lotes baldíos que se usaban para cremar los cuerpos 
de los infectados. Al final del día, los mismos encargados de las 
labores de cremación terminaban por lanzarse ellos mismos a las 
llamas, unos por reconocerse infectados, pero otros por recono-
cerse derrotados.

 Inesperadamente, los gobiernos de un puñado de paí-
ses asiáticos anunciaron poseer la infraestructura suficiente como 
para poner en órbita a todo aquél que no estuviera infectado, a 

través de un sistema de astilleros previamente puestos en órbita 
que tenían como fin la generación de naves de guerra. Al final, 
con los materiales con los que se contaba se construyeron gran-
des transbordadores que transportarían a la población de la tierra 
a una serie de buques improvisados como albergues flotantes. Al 
principio, el plan marchó sobre ruedas. Se dio prioridad a todos los 
individuos menores a 30 años, para posteriormente comenzar con 
tandas de adultos y adultos mayores. Ahí estuvo el error, una vez 
que se consiguió aislar a un muy buen porcentaje de menores, los 
adultos olvidaron su lugar. Muchos se abrían paso entre las mul-
titudes a empujones. Luego comenzaron a aparecer las armas. 
Alguien tuvo la idea de controlar extraoficialmente el acceso a 
los trasbordadores, aplicando la lógica humana que siempre se 
aplica en estas situaciones. El humano se mostró a sí mismo quién 
es, y quién ha sido desde su origen. Hubo una gran revuelta en una 
de las plataformas, cuando el trasbordador hubo llegado a su ca-
pacidad, anunciaron el final del abordaje y comenzaron a cerrar 
las puertas. La gente, desesperada, brincó los cercos de seguridad 
y se lanzó contra el trasbordador. El mando de esa nave entró en 
pánico y ordenó iniciar el despegue. Un incontable número de 
individuos desapareció bajo las llamas y el humo de las turbinas 
mientras la nave iniciaba su ascenso con dirección al astillero. 

 El Gran Almirante ordenó suspender los traslados de la 
Tierra a los buques. Inmediatamente se realizó un inventario de 
las provisiones y se determinó que la misión, en su estado actual, 
podría sobrevivir por cinco años en las condiciones actuales. Se 
declaró la ley marcial y se nombró un consejo de administración 
formado por todos los Almirantes y el Gran Almirante. Los buques y 
las naves complementarias se agruparon alrededor de los astille-
ros, estableciendo sistemas de comunicación y comercio. Dado 
que la gran mayoría de la población en órbita era relativamente 
joven en promedio, la fuerza laboral prontamente se puso en mar-
cha y todo parecía comenzar a prometer resultados. No se sabe si 
el Gran Almirante conocía de las circunstancias, pero la población 

en general albergaba grandes resentimientos por haber sido se-
parados de sus familias y en especial haber tenido que abando-
nar a sus familiares a su suerte sobre la superficie terrestre, mientras 
los jóvenes mantenían una cierta salud en el encierro. Hubo tres 
pequeños brotes del virus en los buques, pero una rápida acción 
y un eficiente control de la población logró apagarlos sin mayores 
pérdidas, pero la calma era tensa y requería de grandes esfuerzos 
por mantenerse. 

 El Capitán no podía despegar sus ojos de la esfera azul 
que podía mirar a través del domo. Le pidió a su segundo corrobo-
rar las lecturas, sus ojos y la telemetría seguramente tendrían que 
estar fallando. No podía haber sido posible que la pérdida de vida 
en la Tierra se pudiera ver reflejada en el consumo de electricidad 
observado desde las naves en órbita. El Teniente revisó los datos y 
volvió a indicar los resultados al Capitán. La emisión de luz del lado 
oscuro de la Tierra se había disminuido en un 30% al cumplirse 
un año de haberse posicionado en órbita. Nadie podía recordar 
quién había tenido la idea de medir la emisión de luz, pero era 
innegable que al haber concluido la primera vuelta alrededor del 
sol, ésta se había visto reducida en una tercera parte. 

 Las comunicaciones eran muy escasas, poco se sabía 
de lo que ocurría sobre la superficie. Se sabía de grandes revueltas, 
y se sabía de grandes colectivos que habían secuestrado las pla-
taformas exigiendo acceso preferencial a los astilleros, por encima 
de sus propios compatriotas. De no darles prioridad, se suspende-
rían todos los viajes entre la Tierra y los astilleros. El Gran Almirante, 
siendo el hombre pragmático que era, suspendió las transmisio-
nes de vuelta y se dispuso a esperar órdenes de sus superiores, 
la mayoría de los cuales se habían quedado sin poder subir a los 
trasbordadores. 

 Así, el Capitán desactivaba la transmisión que indicaba 
el inicio de la segunda órbita, y mientras se retiraba a su camarote, 
daba la orden de no ser molestado. 

“YO TENGO OTROS 
DATOS” 

Carlos Alfonso
 Galicia Pineda

La ética al servicio de la política

Uno de los aspectos que se tienen que considerar en la desig-
nación de los candidatos, es sin lugar a duda, su trayectoria 
política, profesional y su honestidad. No puede ser candidato 
un individuo que está siendo procesado, aun cuando jurídica-

mente no haya una sentencia; legalmente está exento de toda cul-
pa, pero moralmente no es un ciudadano al que se le tenga que en-
comendar la representación popular. Tampoco es conveniente que 
un personaje sea candidato cuando ha estado envuelto en actos de 
deshonestidad y corrupción, mucho menos en asuntos de violencia 
de género o en cualquier aspecto relacionado con la violencia. Se 
tienen que magnificar los cargos de representación popular. 

 En estos momentos se requiere personas honorables y principalmen-
te con vocación de servicio; cuando decimos vocación de servicio 
nos referimos a ciudadanos que tenga aceptación y reconocimiento 
en el ámbito social, que hayan tenido participación principalmente 
dentro de la sociedad civil, o bien, que hayan desempeñado cargos 
administrativos o de elección popular; aunque este último, no es tan 
importante, en razón de que los ciudadanos que anteriormente han 
ocupado cargos, una vez que regresan a la escena política, la expe-
riencia adquirida la ponen al servicio de sus  propios intereses. Por lo 
tanto, de poco sirve el cúmulo de conocimientos empíricos que ad-
quieren; es mejor elegir ciudadanos que por primera vez incursionan 
en el ámbito político, está demostrado que tienen mayor ímpetu y 
deseo de transformar las condiciones de la población. 

Esta es una tarea que debe ser para los partidos políticos; son ellos 
los que designan a los candidatos a cargos de elección popular. Es 
importante recalcar que las organizaciones políticas son el móvil de 
renovación de la clase política, también es recomendable que se 
elijan a personas que tengan ciertos requisitos- morales -  para que 
coadyuven a mejorar la ética pública. Es cuestión de voluntad y de 
sentido ético. 

El regreso a clases.

El regreso a clases de los niños y niñas es un asunto delicado en el que 
están involucrados varias instituciones, no solamente es una tarea de 
la Secretaria de Educación, sino que también tiene que involucrarse 

la Secretaria de Salud, y el mismo DIF. Si consideramos que la depen-
dencia responsable del regreso a clases es la SE, también debemos 
de considerar que las otras instituciones tienen que sumarse a esta ac-
ción; desde luego, con sus recomendaciones necesarias y oportunas 
para que el regreso de los infantes se realice dentro de los márgenes 
de cuidado y atención. Sólo de esa manera se puede asegurar la 
protección de los niños y niñas. Si se trabaja de manera coordinada 
entre las instituciones se podrá garantizar los resultados esperados, de 
este evento dependerá que las dependencias demuestren eficacia 
y eficiencia. Será una prueba que permita demostrar que los encar-
gados de la educación, salud y familia están en óptimas condiciones 
para hacer frente a un desafío, como es la pandemia. 

El aspecto de la ciudad. 

Uno de los aspectos pendientes que deben de estar en la agenda 
de los candidatos a la alcaldía de Cuernavaca, es sin lugar a duda, 
la imagen, la infraestructura, las áreas verdes de la ciudad de la 
eterna primavera, en razón de que se encuentra muy descuidada 
y deteriorada. No es suficiente que se renueve el gobierno munici-
pal, sino que es necesario cambiar los programas y políticas públicas 
que se emplean para satisfacer las necesidades primordiales de la 
población. No es posible que la capital del Estado todo el tiempo 
se encuentre en una situación tan lamentable. Hay baches, basura, 
banquetas con troncos de árboles, fugas de agua, calles semis oscu-
ras. El pavimento de algunas calles se encuentra cuarteadas. 

OPORTUNAS

…Urge una franja peatonal entre “Bugambilia plaza Cuernavaca y el 
Supermercado Walmart. Los peatones peligran al cruzarse. 

Una pregunta:  En estos momentos que las actividades se realizan a 
través de plataformas digitales ¿Qué actividades está empleando el 
Centro Cultural “Los Chocolates”? 

Otras autoridades sin embargo proponen mantener la diferenciación 
clásica que enunciamos a continuación:

Sólo →  se escribe con tilde diacrítica cuando significa “únicamente, 
solamente”:

Estaré fuera de casa sólo durante el fin de semana 

(Quiere decir que estará fuera de casa solamente el fin de semana. Si 
fuera sin acento significaría que estaría sin compañía.) 

Es muy pequeño todavía pues tiene sólo 3 años

Sólo pienso en ti

Es muy sincero, sólo dice la verdad 

Si necesitas mi ayuda sólo tienes que pedírmelo

Como no tenía mucha hambre cené sólo un vaso de leche 

Sólo acerté 9 preguntas de las 20 que tenía el examen 

Sólo me quedan dos monedas en la cartera

Me quedan sólo un ejercicio para acabar la tarea

Sólo necesitas esforzarte un poco más para conseguirlo

Nota: la palabra “sólo” (con significado de “solamente”) es un adver-
bio.

Solo → se escribe sin tilde cuando significa “sin compañía”:

Me gusta caminar solo por la playa al anochecer

No me gusta comer solo

Evita caminar solo por la noche

En la penúltima parada se bajaron todos los pasajeros y me quedé 
solo

¡Está más solo que la una! (expresión coloquial)

Está solo ante el peligro

Nunca más estarás solo

Fuente: https://www.gramaticas.net/2016/07/diferencias-entre-solo-y-
solo-con.html

Fuente: https://www.gramaticas.net/2016/07/diferencias-entre-solo-y-
solo-con.html

Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

Ya tenía rato que no escribía un cuento. Aquí les obsequio uno que desconozco de 
dónde vino la inspiración. 



8 |  EL REGIONAL DEL SUR  |  Sábado 20 de marzo de 2021

Dos sujetos armados en medio de 
una balacera, levantaron a un joven 
a quien metieron en la cajuela de un 
auto y huyeron en el municipio de 

Temixco, para después dejarlo libre 
tras fuerte operativo policíaco, en 
los límites con Cuernavaca. 
Los hechos ocurrieron a las 10:45 
horas, sobre la calle Dalia y 14 de 
febrero de la colonia 10 de Abril de 

Armados, levantaron a un joven;
pero lo liberaron en Cuernavaca 

FRANCISCO JAVIER RENDÓN Temixco, donde vecinos tras la ba-
lacera, vecinos al percatarse de que 
dos sujetos armados sometían a un 
joven a quien metieron a la cajuela 
de un auto Nissan tipo Sentra gris 
y huyeron con rumbo desconocido. 
Poco después se montó un operati-
vo policíaco en el que participaron 
uniformados de la Estatal, de la Mu-
nicipal de esa localidad y Agentes de 
la Unidad Especializada de Comba-
te al Secuestro, quienes se organiza-
ron y de forma conjunta un opera-
tivo de búsqueda y localización, de 

los presuntos responsables. 
Pero ante la fuerte presencia policial 
los uds dos sujetos abandonaron a 
su víctima de nombre Fernando N. 
de 21 años, sano y salvó. 
Poco después el joven Fernando 
N. fue auxiliado por agentes de la 
UECS, a quienes refirió desconocer 
el motivo por el cual lo levantaron, 
por lo que fue presentado ante el 
agente del Ministerio Público de la 
UECS, para rendir su declaración 
respecto a lo sucedido y de esa for-
ma continúen las investigaciones. 

Agentes de Investigación Crimi-
nal (AIC) en la región Oriente 
lograron la aprehensión de un 
hombre presuntamente implicado 
en el delito de violación, en agra-
vio de una menor de edad a la que 
habría agredido sexualmente, en 
distintas ocasiones, en el munici-
pio de Tepalcingo. 
Elementos de la AIC ejecutaron 
el mandato judicial contra Sergio 
Osvaldo “N” alias “El Choco”, de 
24 años de edad, al ubicarlo afue-
ra de la iglesia San Martín, en ca-
lle 20 de Noviembre, Barrio San 
Martín, en Tepalcingo. 
De acuerdo con el expediente pe-
nal, “El Choco” es requerido por 
la justicia morelense por su pre-

sunta participación en la violación 
de la que fue víctima una menor, 
de 10 años de edad, a la que este 
individuo habría agredido en va-
rias ocasiones en la localidad de 
Tepalcingo. 
La denuncia por parte de la madre 
de la menor se inició en el mes de 
enero de este año ante la Fiscalía 
Regional Oriente, misma que, de-
rivado de investigaciones, logró la 
orden de aprehensión contra “El 
Choco”. 
En las siguientes horas, Sergio 
Osvaldo “N” será presentado ante 
el juzgado de primera instancia, 
de control, juicio oral y ejecución 
de sanciones del único distrito ju-
dicial, con sede en el municipio de 
Cuautla, para formularle imputa-
ción por el delito mencionado. 

Al fin cayó El Choco, señalado
por violación repetida a menor

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

Personal de la Agencia de Investi-
gación Criminal (AIC) de la Fisca-
lía general del Estado de Morelos, 
cumplimentaron este jueves una 
orden de aprehensión en contra de 
Alejandro Leonel “N”, quien fue 
denunciado por el delito de violen-
cia familiar. 
De acuerdo a las víctimas, la noche 
del 25 de agosto del año 2020, se 
encontraban en su domicilio ubica-
do en la colonia Parres del muni-
cipio de Jiutepec, cuando la mujer 
víctima se disponía a salir a realizar 
unas compras, momento en el que 
el hoy detenido la comienza a agre-
dir física y verbalmente. 
Para evitar las agresiones, la hija de 
ambos intervino tratando de cal-
mar al hombre, sin embargo éste 

la agredió también, logrando salir 
ambas perseguidas por el agresor, 
logrando pedir ayuda a una amiga 
quien las resguardó. 
Al presentar la denuncia ante la 
Fiscalía Regional Metropolitana, 
las víctimas refirieron que no era 
la primera vez que Alejandro Leo-
nel las violentaba, ya que tenía un 
comportamiento agresivo. 
Por los hechos se judicializó la 
carpeta de investigación obte-
niéndose una orden de aprehen-
sión en contra del agresor de 55  
años de edad, misma que fue eje-
cutada por agentes de la AIC en  
la colonia Tezontepec del munici-
pio de Jiutepec, quien fue presen-
tado ante la autoridad judicial que 
lo requirió y será en las próximas 
horas cuando se defina su situación 
jurídica. 

Aprehenden a uno, presunto
golpeador de su propia pareja

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

Agentes de Investigación Cri-
minal (AIC) de la región Sur 
Poniente cumplimentaron en 
el municipio de Tlaltizapán la  
orden de aprehensión librada con-
tra un hombre que incumplió las 
medidas cautelares que le impuso 
un juez debido al proceso que en-
frenta por el delito de robo cali-
ficado. 
Elementos de la AIC lograron la 
aprehensión de Francisco Javier 
“N”, de 32 años de edad, en la 
avenida Emiliano Zapata, colonia 
Otilio Montaño, del municipio de 
Tlaltizapán. 
Francisco Javier “N” fue detenido 
por policías de investigación el 
13 de julio del año 2020, al mo-
mento en el que presuntamente 

sustraía autopartes de un taller 
mecánico, previamente asegurado 
por el Centro de Operaciones Es-
tratégicas (COE) por ser utilizado 
para venta de drogas.  
El agente del Ministerio Públi-
co adscrito al COE judicializó al 
investigado, a quien formuló im-
putación por robo calificado. Asi-
mismo, logró sujetarlo a proceso, 
siendo el juez de la causa el que 
impuso a Francisco Javier medi-
das cautelares que le permitían 
seguir el proceso en libertad. 
El imputado incumplió con esas 
medidas de supervisión, por lo 
que el juzgador ordenó su apre-
hensión. Fue este jueves cuando 
se revocó el beneficio de la liber-
tad condicional a Francisco Javier 
“N”, imponiéndole medida de 
prisión preventiva. 

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

Por incumplir medidas
cautelares, lo atraparon

Elementos que integran el Mando 
Coordinado Policía Morelos asegu-
raron una motocicleta abandonada 
con reporte de robo, en el munici-
pio de Atlatlahucan. 
La mañana de este jueves, al realizar 
recorridos de seguridad y vigilancia 
sobre la carretera antigua México-
Cuautla de la colonia San Francisco, 
perteneciente al municipio de Atlat-
lahucan, los elementos de la Policía 
Morelos visualizaron sobre la cinta 

asfáltica una motocicleta de la mar-
ca Italika tipo chopper de color vino 
con negro sin placas, la cual se en-
contraba abandonada.  
Al no contactar al propietario, pro-
cedieron a pasar el número de serie 
ante el Sistema Nacional de Vehícu-
los Robados y Recuperados Plata-
forma México y arrojó que contaba 
con reporte de robo vigente, por lo 
tanto fue asegurada y presentada 
ante el Agente del Ministerio Públi-
co para su investigación correspon-
diente. 

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

Recuperaron policías una moto
reportada robada en Atlahuahucan


